



Un profundo dolor ha causado a todos los escritores chilenos, la repentina muerte de Andrés Sabella, el más genuino y original cultivador de las bellas letras en el norte del país, y uno de los auténticos valores literarios de la República.

Sabella nació y vivió para darle significación y prestigio a su tierra salitrea, al Norte Grande de Chile, a su desierto, a la majestad de sus áridas montañas, y al salitre que en el pasado enriqueció a la patria; el recordado hombre de letras, de pequeña estatura física, pero con alma noble y grande, era el mejor intérprete de su vasto terruño. Pocos escritores he conocido de corazón tan generoso como el del querido amigo que traspuso la obscura montaña de su tierra para ir al encuentro del monte de la transfiguración. Un corazón que vivió para amar y servir, para defender los derechos del pobre tiene que haber logrado el reposo en el de Aquel que tanto amó a los hombres. Así lo habrá pedido la Iglesia en las exequias efectuadas en su memoria en las catedrales de Iquique y Antofagasta.

La personalidad multifacética de Andrés Sabella incursionó en todos los géneros de la literatura: la prensa de Antofagasta, de

Fidel Araneda Bravo 1906-1989

Andrés Sabella

Santiago y del país, recogió la escritura cálida del comentarista político, admirador de la democracia y crítico mordaz de las dictaduras, del exégeta literario, original, erudito y objetivo, buen conocedor de su idioma y de todos los ramos del saber humano. Su experiencia en el periodismo le permitió ejercer con acierto la cátedra en la Universidad del Norte, que profesó largos años, y abandonó cuando el régimen militar imperante intervino el plantel de estudios superiores de la Iglesia; fue separado del magisterio al que nostálgico esperaba retornar el día que Chile respirara el aire puro de la democracia.

Pudo ser abogado, sin embargo lo absorbió la literatura, la bohemia, y cerró para siempre los libros de Derecho.

Poeta inspirado en su anado terruño, deja obras que perdurarán, verbigracia: *Pueblo del Solar Grande*.

No descuidó el cuento ni el teatro, mas donde Andrés Sabella aparece como genuino creador nacional es en la novela *Norte Grande*, ella lo ha immortalizado porque interpreta la vida, costumbres e historia de la tierra salitrea que conocía y estudiaba desde niño. En cualquier país civilizado esta novela, cuatro veces editada, habría bastado para otorgarle, en justicia, el Premio Nacional de Literatura que él esperaba a pesar de su modestia; se fue sin haberlo recibido, porque los jurados literarios de estos últimos años, salvo honrosas excepciones, ignoran los valores de

la literatura nacional, los conocen sólo de nombre, en la hora undécima, cuando los aspirantes al lauro presentan el "curriculum vitae", pero por este medio burocrático es imposible enterarse de toda la obra de un escritor.

En Antofagasta, Sabella era el alma del quehacer literario y social, su revista *Hacia* infundía entusiasmo y valor a los escritores del Norte, y la *Hermanidad de la Costa*, también obra suya, era vínculo de unión entre los norteños.

A los 77 años desafiaba las dolencias físicas con su entusiasmo y vitalidad: vela más con la luz de su poderoso espíritu que con la de sus ojos.

En el programa de actividades del sábado último, día de su fallecimiento, Sabella estaría en la entrega del libro de un poeta del Norte: *Santa María del Salitre*.

La Academia Chilena de la Lengua, no podía tenerlo entre sus individuos de número, porque residía en Antofagasta; para contar con la colaboración de su rica experiencia lingüística y literaria, le otorgó el título de académico correspondiente en su ciudad nativa. La corporación aprecia en lo que vale la obra de Sabella. No pocos escritores fuimos honrados con las palabras estimulantes del querido amigo, cuya muerte significa para Chile la pérdida de uno de sus intelectuales más cultos, gráficos y cordiales.

Andrés Sabella [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Andrés Sabella [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa